

# LE FAIT DU JOUR

redaction@sonapresse.com

## Les Gabonais de Chine

**LOIN** de leur pays, de leurs familles, comment font-ils face au Coronavirus (Covid-19) ? Avec un peu plus d'un demi-millier de Gabonais vivant en Chine, la mission diplomatique gabonaise a mis au point un dispositif de veille pour s'enquérir de leur état de santé, et remonter leur moral. Quand nos diplomates de Pékin au service des Gabonais ne dorment plus.

Innocent M'BADOUA  
Libreville/Gabon

"JIANGUOMEN diplomatic residential compound - Janguomen DRC -, quartier des ambassades à Beijing. A la porte 3, à 50 mètres derrière le poste de police qui filtre les entrées, se dresse l'immeuble abritant les bureaux de l'ambassade du Gabon en Chine. En attendant que s'achèvent les travaux du siège définitif en construction.

Au premier étage (2e étage, selon le comptage chinois), à la tête d'une dizaine de diplomates gabonais, renforcé par un personnel d'appui chinois, Baudelaire Ndong Ella, ambassadeur du Gabon en Chine, s'active. Il multiplie les contacts avec les autorités chinoises, assure la coordination avec Libreville, et maintient le contact avec la communauté gabonaise. Surtout ceux vivant dans le Wuhan, epicentre de l'épidémie. A l'exemple d'Elvis Mfoubou, président de l'Association des étudiants gabonais du Wuhan, ou Feusane Sarah Lendeme Ndongou, étudiante en commerce international, qui confirme être en contact permanent avec l'ambassade.

Faut-il l'ajouter, le Gabon compte également à Pékin un bureau militaire, un bureau de Douanes et une représentation du Trésor public. Autour de l'ambassadeur Ndong Ella, ses collaborateurs immédiats sont mis à contribution. A l'exemple du très actif chancelier Basile Doti, du conseiller culturel Guy-Arnaud Pambo, et Francis Oyinamono, Premier conseiller, tous ont reçu instruction de faire une veille d'informations, minute après minute; de prendre les nouvelles des Gabonais de Chine ou, le cas échéant, de répondre au moindre signe de détresse d'un Gabonais, d'où qu'il vienne.

La communauté gabonaise en Chine compte actuellement 553 personnes dans toute la Chine,

dont environ 107 (y compris 2 bébés) sont présents dans la zone en quarantaine de Wuhan, ainsi que les autres localités de la province de Hubei. Hormis quelques cadres supérieurs dans de grandes compagnies et des stagiaires, il s'agit, pour la plupart, d'étudiants vivant à Pékin, Shanghai, Guangzhou et dans d'autres régions de cet immense Empire du Milieu.

Baudelaire Ndong Ella veille aussi à ce que le contact avec

Pour l'heure, selon les informations, nos compatriotes observent les directives sécuritaires imposées par le gouvernement chinois. Aucun d'eux n'est infecté !

les autorités chinoises soit étroit. Une équipe a été formée à cet effet. Si le conseiller culturel Guy-Arnaud Pambo prend aussi bien des nouvelles en mandarin qu'en anglais, la plus Gabonaise des Chinoises, Mme Lui, secrétaire d'ambassade, est mise à contribution afin d'avoir les dernières informations officielles chinoises. La finalité : mieux coordonner les efforts déployés par l'Etat gabonais et les directives de Pékin.

"C'est dans ces moments délicats qu'on réalise l'ampleur de la mission qui échoit à nos diplomates en poste à l'étranger", explique Baudelaire Ndong Ella, qui ne baisse à aucun moment la garde, afin de s'enquérir de l'état de santé de ses compatriotes sur l'ensemble du territoire chinois.

**CONTACT ETROIT.** Sans céder à la panique, les étudiants sont en contact direct avec notre ambassade à Pékin, qui a mis à leur disposition une cellule de crise, avec une ligne téléphonique hotline, joignable 24 heures sur 24 et 7 jours sur 7. Une plateforme "Wechat" a été mise en place pour rester au contact des membres de la communauté

gabonaise, en particulier ceux de Wuhan. Il s'agit de veiller au respect des consignes sanitaires et de rassurer, en permanence, tous les compatriotes, en vue de ne pas céder à la panique, à la peur et à la dépression.

Interface entre Libreville et les compatriotes de Chine, l'ambassade a fait parvenir avec succès, à chacun des Gabonais concernés, l'allocation de secours offerte par le président de la République, chef de l'Etat, Ali Bongo Ondimba, en faveur des Gabonais du Wuhan et ses environs. "C'est le témoignage de la priorité élevée que le chef de l'Etat accorde à la situation des Gabonais en Chine, en général, et dans la zone de Wuhan et ses environs, en particulier", affirme Baudelaire Ndong Ella.

Si la situation du Covid-19 reste, certes, préoccupante, la capacité de résilience des Gabonais de Chine est un signe d'optimisme..., en attendant le pic décroissant de l'épidémie, prévu par les experts chinois d'ici à avril 2020. Pour l'heure, selon les informations, nos compatriotes observent les directives sécuritaires imposées par le gouvernement chinois. Aucun d'eux n'est infecté !



Quelques étudiants et stagiaires gabonais de Chine autour de l'ambassade



# face au Coronavirus



Le directeur du Gabon, Baudelaire Ndong Ella, avant l'épidémie du Coronavirus.

## Témoignages: comment vivent-ils l'épidémie?

I. M'B.

**L**OIN du Wuhan, épicentre de l'épidémie, les autorités universitaires viennent de déclarer 20 cas d'étudiants infectés à l'université maritime de Dalian, où apprend R. C. A., étudiant gabonais en Master logistique et affaires maritimes. " Je suis inquiet. Les autorités universitaires viennent de renforcer les mesures de sécurité. Avant, on pouvait aller faire des courses. Maintenant, ce n'est plus possible. On n'a plus le droit de sortir du campus ", indique C. A. Avant de reconnaître que " c'est vrai que les autorités le font pour notre propre sécurité ". À Fuzhou, dans la province du Fujian, au sud-ouest, vit une petite communauté d'une dizaine d'étudiants gabonais. Étudiante

« Je suis inquiet. Les autorités universitaires viennent de renforcer les mesures de sécurité. Avant, on pouvait aller faire des courses. Maintenant, ce n'est plus possible.



Photo: DR

normale du Fuzhou, T. raconte: " Dès le déclenchement de l'épidémie, le gouvernement de la province du Fujian dont Fuzhou est la capitale a fermé les universités ". Et de poursuivre: " Les autorités chinoises s'occupent bien de nous. Elles nous ont remis des masques et des thermomètres. Il faut prendre sa température deux fois par jour. Nous faisons les achats de nourriture en ligne. L'université a mis un dispositif pour nous livrer les vivres à domicile ". Le plus difficile pour les étudiants c'est de rester en chambre.

" On frôle la déprime, on se sent seul, on a aussi peur du pire. Bon, nous observons les consignes. J'ai coupé mes réseaux sociaux pour ne pas être envahi par les mauvaises nouvelles". Dans le Fujian, certaines universités ont rouvert la semaine dernière. Celle où apprend T. doit encore attendre: la ville a signalé 25 nouveaux cas d'infection. " Ils ont dit que tant qu'il y a encore des contaminations, ils n'ouvriront pas l'université". Pour l'instant, les cours universitaires se font en ligne.

## Libreville veille au grain

Issa IBRAHIM  
Libreville/Gabon



Photo: DR

**S**UITE aux instructions du président de la République, Ali Bongo Ondimba, qui a pris la réelle mesure de la menace actuelle du nouveau Coronavirus (Covid-19), le Premier ministre, Julien Nkoghe Bekale, a présidé mardi une réunion d'information avec les membres du gouvernement (Santé, Affaires étrangères, Intérieur, Défense nationale, Transports...) concernés par les questions liées aux mesures préventives et de riposte prises contre cette pandémie qui gagne déjà l'Afrique. La rencontre était également élargie au collectif

Le chef de l'État s'est personnellement penché sur le cas de leurs enfants, en leur envoyant une aide financière pour subvenir à leurs besoins courants durant le temps du confinement.

gabonais résidant en Chine.

des parents des étudiants et stagiaires gabonais de Chine. Il était essentiellement question de faire le point des mesures prises tant au Gabon, notamment au niveau de la surveillance active au sein des structures hospitalières du pays, que sur le suivi et la sécurité des jeunes

Le ministre de la Santé, Max Limoukou, a rassuré en rappelant que de nombreuses mesures de surveillance et de prises en charge, en cas de patients suspects, ont été mises en place à l'Hôpital d'instruction des armées d'Akanda et au Centre hospitalo-universitaire de Libreville (CHUL). Le collectif des parents des Gabonais de Chine a également été informé de ce que le chef de l'État s'est personnellement penché sur le cas de leurs enfants, en leur envoyant une aide financière pour subvenir à leurs besoins courants durant le temps du confinement. Tout en les rassurant aussi sur le fait qu'aucun d'eux n'a été infecté.